

Conférence de presse 16 jours d'activisme contre la violence basée sur le genre
Berne, le 24 novembre 2023



Introduction par Isabel Vidal Responsable de la campagne en Suisse latine

Nous vous souhaitons la bienvenue à la conférence de presse pour le lancement des « 16 jours d'activisme contre la violence basée sur le genre » de cette année !

La violence de genre fait tristement partie du quotidien de la Suisse. Et pourtant, on en parle encore trop peu. La violence psychologique est particulièrement subtile et souvent invisible. La violence psychologique se présente sous de nombreuses formes et se manifeste aussi en ligne. Elle peut avoir des conséquences graves et mettre la vie des personnes concernées en danger et entraîner des dépressions et des états d'anxiété, voire des troubles de stress post-traumatique. De nombreuses victimes de féminicides ont été précédemment stalkées. La violence psychologique précède souvent la violence physique. La violence psychologique se produit dans toutes les couches de la société et dans des contextes très divers : à la maison, dans le couple, au travail, à l'école ou dans d'autres institutions ainsi qu'en ligne. Plus de 40% des femmes en Europe sont concernées par des expériences de violence psychologique. Près de 20% des femmes ont été stalkées au moins une fois dans leur vie. Et près de 60% des personnes LGBTQIA+ ont subi du harcèlement. Nous insistons sur le fait que les structures patriarcales, la dévalorisation des femmes et des personnes sexisées et les rapports de force inégaux sont le terreau de la violence de genre. Ces structures ont en outre pour effet de minimiser et banaliser la violence de genre. Nous voulons donc rendre ces structures violentes visibles et y mettre fin.

Cette année, les 16 jours se concentrent sur la violence psychologique. Plus de 250 organisations y participent dans toute la Suisse avec plus de 200 événements et actions. Il n'y en a jamais eu autant, notamment parce que nous coordonnons la campagne de prévention pour la première fois dans les quatre coins de la Suisse. Les 16 jours en deviennent la plus grande campagne de prévention et de sensibilisation en Suisse. Les « 16 jours d'activisme contre la violence basées sur le genre » débutent toujours le 25 novembre - Journée internationale contre la violence envers les femmes - et se terminent le 10 décembre - Journée internationale des droits humains. Ces dates mettent en évidence le fait que la violence de genre est une violation des droits humains et que tous les êtres humains ont le droit de vivre sans violence. De plus, en Suisse alémanique, les 16 jours ont lieu cette année pour la 16e fois.

En raison de l'actualité, nous souhaitons également souligner une nouvelle fois l'importance d'une mise en œuvre cohérente de la Convention d'Istanbul, la Convention du Conseil de l'Europe sur la prévention et la lutte contre la violence à l'égard des femmes et la violence domestique. Le 22 novembre, le Conseil fédéral a annoncé qu'il ne financerait pas de campagne de prévention de la violence coordonnée par la Confédération. Et ce, malgré la nécessité et l'efficacité prouvées de telles campagnes dans la lutte contre la violence et le soutien aux victimes de violence, malgré l'obligation imposée par la Convention d'Istanbul, et surtout, malgré le mandat donné par le Parlement pour la réalisation de campagnes régulières à l'échelle nationale sur la violence sexualisée, la violence domestique et la violence basée sur genre ainsi que les travaux déjà entamés dans ces domaines.

Nous demandons instamment au Conseil fédéral de corriger cette décision au nom de toutes les personnes victimes de violence et de leur entourage, au nom de la société suisse. Les campagnes de prévention efficaces contre la violence sauvent des vies et préviennent la souffrance.

Nous sommes heureuses que trois expertes qui effectuent un travail crucial dans la lutte contre la violence participent aujourd'hui à notre conférence de presse.

- **Morgane Kistler** est chargée de mission pour Violence Que Faire Consultation, un service de conseil en ligne pour les victimes de violence dans les relations de couple.
- **Greta Gysin** est Conseillère nationale tessinoise et présidente du syndicat Transfair.
- **Lena Feldmann** est collaboratrice au service spécialisé dans la violence domestique et le stalking de la Ville de Berne

Nous nous tenons à votre disposition pour répondre à vos questions après la conférence de presse.

L'action de lancement des 16 jours aura lieu aujourd'hui à 13h00 sur la place de la gare à Berne. Ensemble, nous donnerons ainsi un signal fort en faveur d'une société sans violence.



**JOURS
CONTRE
LA VIOLENCE
BASÉE SUR
LE GENRE**
25.11. – 10.12.23